

BIOGRAFÍA DE ANSELMO LORENZO

Nació en Toledo el 21 de abril de 1842, en una familia pobre y numerosa: tenía el número 15 entre los 19 hijos que uno á uno y casi anualmente fué dando á luz su buena madre, y que luego se iban muriendo por efecto de las privaciones.

Trasladada su familia á Madrid, Lorenzo se dedicó á la tipografía. Por muerte de su padre, y siendo el único hijo varón que vivía con su madre, se libró del servicio de las armas.

En la conmoción producida por la revolución de 1868 estuvo á punto de ser protegido por los protestantes ingleses, que querían dedicarle á la implantación del protestantismo en España, pero habiéndose puesto en contacto con Fanelli, que vino á España á implantar la Asociación Internacional de los Trabajadores, á la propaganda del socialismo se dedicó con entusiasmo y actividad.

Formó parte del núcleo organizador de La Internacional en Madrid, fué redactor de *La Solidaridad*, primer periódico obrero internacional de España, publicado en Madrid en 1869. Fué delegado al primer congreso obrero español, celebrado en Barcelona en junio de 1870. Fué miembro del primer consejo federal de la Federación española de La Internacional en España. Por efecto de las primeras persecuciones contra la propaganda socialista en Madrid hubo de emigrar á Portugal, logrando contribuir á la fundación en Lisboa del primer núcleo socialista Internacional. Vuelto á España, asistió á la Conferencia Socialista de Valencia, 1871, donde se le nombró para el segundo Consejo Federal, y asistió como delegado español á la conferencia internacional de Londres 1871; asistió al Congreso de Zaragoza, 1872, en el que se le nombró para el tercer Consejo Federal que había de residir en Valencia, de cuyo cargo hizo dimisión por no tomar parte en las discusiones de carácter personal que entonces se suscitaron, y fué á Bilbao, y luego á Bur-

deos y Marsella, donde trabajó incesantemente por la propaganda libertaria, ganándose la subsistencia con su trabajo tipográfico.

En 1874 fijó su residencia en Barcelona donde se dedicó de firme á la propaganda socialista libertaria: fué miembro de la Comisión Federal de Federación Española «La Internacional»: fué nombrado al Congreso obrero internacional de París 1878, que fué dispersado por la autoridad. Al aceptar la Federación Barcelonesa y luego la Federación Regional Española el manifiesto de 23 de febrero de 1886 le nombró su representante para discutir en el Ateneo Barcelonés contra la burguesía; y en defensa de las reivindicaciones obreras, le nombró redactor del diario *El Productor* y delegado al Congreso obrero de Madrid de 1888. Contribuyó á la difusión de la idea emancipadora libertaria en toda la prensa obrera española, en multitud de artículos. Con motivo del tristemente célebre proceso de Montjuich, fué preso y pasó por los calabozos de la cárcel, de las prisiones militares de Montjuich y fué desterrado á Francia, residiendo una temporada en París, donde trabajó como corrector tipográfico español en Levallois Perçet, y donde se relacionó con excelentes compañeros franceses.

Vuelto á Barcelona con la amnistía y vuelto también á su trabajo de difusión de las ideas, se asoció con Ferrer á la difusión de la enseñanza racionalista y tradujo al español casi todas las obras francesas de su biblioteca, entre las que descuella la obra monumental de Reclus *El Hombre y la Tierra*.

En 1902, por efecto de la huelga general planteada en Barcelona, fué preso, hallándose enfermo de la dolencia crónica del pecho que viene sufriendo hace años, haciéndole temer que sería fusilado en el trayecto de su casa á la cárcel en la triste lobreguez de una noche fría y lluviosa de marzo.